2018-05-15 15:12:54 NEGOCIOS

# Autoridades sanitarias evaluarán riesgos agroalimentarios en tiempo real

México, 15 May (Notimex).- Con la intención de contar con los datos necesarios para actuar rápida y oportunamente en caso de presentarse una emergencia sanitaria, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) pondrá en marcha una plataforma informática con información en tiempo real al respecto.

Durante la reunión con integrantes de la Red Nacional de Inteligencia Sanitaria (RENIS), el director de Planeación e Inteligencia Sanitaria del Senasica, Jesús Oscar Vidales Torres, detalló que se trata de la plataforma denominada "Sistema Integral Senasica (SIS), y explicó que es una herramienta útil para la toma de decisiones en temas de sanidad e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera.

Ejemplificó que el SIS integra información sobre las aves migratorias que cruzan el territorio nacional y que significan un riesgo por dispersión de influenza aviar.

El funcionario señaló que las Unidades de Inteligencia Sanitaria Estatales (UISE) contarán con un módulo para incorporar información fito y zoosanitaria y podrán subir información georreferenciada sobre la condición sanitaria de las Unidades de Producción existentes en sus entidades.

A través de este Sistema, en coordinación con la Unidad de Inteligencia Naval de la Secretaria de Marina – Armada de México, se dará seguimiento internacional a los contenedores que transportan productos agroalimentarios y que México rechaza porque presentan algún riesgo sanitario, apuntó.

Explicó que vía satélite se sigue la ruta del contenedor para constatar que regrese a su país de origen y, en caso de que se desvíe o haga escala, se alerta sobre el riesgo a la autoridad sanitaria del país a donde llega.

En un comunicado, Vidales Torres explicó que los usuarios también pueden consultar la exportación de productos agroalimentarios, a través de diversos conceptos, como producto, valor económico, tratado de libre comercio, entre otros.

Subrayó que la información generada a través de estas plataformas informáticas se puede usar como estratégica para los tres niveles de gobierno, a fin de tomar decisiones y actuar de manera eficiente en caso de que se presentara alguna emergencia sanitaria.

De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), las unidades de inteligencia ya se encuentran en Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chiapas, Chihuahua, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Yucatán y Zacatecas.

NTX/CTS/RMN

5 = 2

DESCARGAR



# FINANZAS

VER MÁS

# MÉXICO INTEGRA PLATAFORMA INFORMÁTICA PARA ACTUAR ANTE EMERGENCIAS SANITARIAS

COMPARTE

drones sagarpa	The state of the s
ECONOMÍA MEXICANA	

15 de Mayo del 2018 Azteca Noticias TV Azteca

El sistema concentrará en tiempo real la información de inteligencia sanitaria que se genera en todo el país

Ciudad de México.- México contará ahora con una base de datos que se integrará en tiempo real y concentrará la información de **inteligencia sanitaria** que se genera en todo el país, lo que permitirá actuar rápida y oportunamente en caso de presentarse una **emergencia**en materia agroalimentaria, acuícola y pesquera.

El Sistema Integral **Senasica** (SIS) presentado por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, es una **plataforma informática** que incluirá información fito y zoosanitaria, así como datos georreferenciados sobre la condición **sanitaria** de las unidades de producción existentes en cada estado.

Esta base de datos contará, por ejemplo, con información sobre las aves migratorias que cruzan el territorio nacional y que significan un riesgo por dispersión de influenza aviar.

A través de este sistema, en coordinación con la Unidad de Inteligencia Naval de la Secretaria de Marina (SEMAR) también se da seguimiento internacional vía satélite a los contenedores que transportan productos agroalimentarios y que México rechaza porque presentan algún riesgo sanitario.

# Autoridades sanitarias evaluarán riesgos agroalimentarios en tiempo real

NOTIMEX 15.05.2018 - 15:21H

Con la intención de contar con los datos necesarios para actuar rápida y oportunamente en caso de presentarse una emergencia sanitaria, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad...

Con la intención de contar con los datos necesarios para actuar rápida y oportunamente en caso de presentarse una emergencia sanitaria, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) pondrá en marcha una plataforma informática con información en tiempo real al respecto.

Durante la reunión con integrantes de la Red Nacional de Inteligencia Sanitaria (RENIS), el director de Planeación e Inteligencia Sanitaria del Senasica, Jesús Oscar Vidales Torres, detalló que se trata de la plataforma denominada "Sistema Integral Senasica (SIS), y explicó que es una herramienta útil para la toma de decisiones en temas de sanidad e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera.

Ejemplificó que el SIS integra información sobre las aves migratorias que cruzan el territorio nacional y que significan un riesgo por dispersión de influenza aviar.

El funcionario señaló que las Unidades de Inteligencia Sanitaria Estatales (UISE) contarán con un módulo para incorporar información fito y zoosanitaria y podrán subir información georreferenciada sobre la condición sanitaria de las Unidades de Producción existentes en sus entidades.

A través de este Sistema, en coordinación con la Unidad de Inteligencia Naval de la Secretaria de Marina – Armada de México, se dará seguimiento internacional a

los contenedores que transportan productos agroalimentarios y que México rechaza porque presentan algún riesgo sanitario, apuntó.

Explicó que vía satélite se sigue la ruta del contenedor para constatar que regrese a su país de origen y, en caso de que se desvíe o haga escala, se alerta sobre el riesgo a la autoridad sanitaria del país a donde llega.

En un comunicado, Vidales Torres explicó que los usuarios también pueden consultar la exportación de productos agroalimentarios, a través de diversos conceptos, como producto, valor económico, tratado de libre comercio, entre otros.

Subrayó que la información generada a través de estas plataformas informáticas se puede usar como estratégica para los tres niveles de gobierno, a fin de tomar decisiones y actuar de manera eficiente en caso de que se presentara alguna emergencia sanitaria.

De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), las unidades de inteligencia ya se encuentran en Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chiapas, Chihuahua, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Yucatán y Zacatecas.



Pág. **P. P.** Col. Secc. Fecha. 1 5 MAY 2018

Rebasan por mucho precandidatos dinero en propaganda

# Explotan 'tapados' gasto publicitario

Erogan de más en secretarías Nuño, Meade, Narro y Calzada

CLAUDIA GUERRERO

Todos los Secretarios de Estado que en algún momento sonaron como aspirantes a la candidatura presidencial del PRI explotaron el gasto publicitario.

Según reportes de la Cuenta Pública de los dos últimos años, cuando intensificaron actividades públicas, la mayoría de los aspirantes presidenciales del tricolor—conocidos como "tapados"—sobreejerció el gasto de comunicación social.

Tal situación no sólo se registró en la SEP, donde el gasto publicitario se excedió de manera exponencial al pasar de 76.7 millones de pesos a mil 82 millones en 2016 y de 70.6 a mil 963 millones en 2017.

Por ejemplo, José Antonio Meade, quien se quedó con la candidatura presidencial tricolor, rebasó el gasto en publicidad en 2016, cuando se desempeñó como titular de Desarrollo Social, pues el Congreso federal aprobó

# Apostaban por la grande

Los Secretarios que sonaban como aspirantes a la candidatura presidencial del PRI gastaron de más en publicidad. (Cifras en millones de pesos)

2016 AUR		AURELIO NUÑO Sep		JOSÉ NARRO SSA		JOSÉ A. MEADE SEDESOL / SHCP		JOSÉ CALZADA Sagarpa		MIGUEL Á. OSORIO SEGOB	
2017			90		0.5				199		
Aprobado	\$76.70	70.60	\$72.38	74.88	\$73.19	177.78	\$32.60	38.02	180.95	184.17	
Ejercido	1,082.00	1,963.00	1,543.16	1,134.64	571.47	190.29	160.22	131.40	157.91	121.34	
Porcentaje sobreejercido	1,410%	2,780%	2,032.02%	1,415.27%	680.8% SEDESOL	7.03% SHCP	391.47%	245.60%	-12.7% (Sube)	-34,11% <b>ercicio)</b>	

una partida de 73.19 millones de pesos, pero él gastó 571.47 millones.

Las campañas oficiales de la Sedesol coincidieron con una sobreexposición de Meade tanto en actos públicos como en entrevistas.

Ya en Hacienda, en 2017, pasó de 177.78 millones de pesos aprobados a 190.29 millones gastados.

Lo mismo ocurrió en la Secretaría de Salud, encabezada por José Narro, donde en 2016 se programaron 72.38 millones, pero al final la inversión fue de mil 543.16 millones, y en 2017 con 74.88 millones presupuestados frente a los mil 134.64 millones ejercidos.

Aunque Gobernación, encabezada por Miguel Ángel Osorio, subejerció el gasto de propaganda en 2016 y 2017, gastó de más entre 2013 y 2015, alcanzando el sobregiro más alto el primer año, con 80 por ciento, al pasar de 129.99 millones de pesos aprobados a 234.09 millones ejercidos.

José Calzada, ex titular de Agricultura y candidato suplente al Senado, sobreejerció el presupuesto durante los tres años que permaneció en el cargo, antes de convertirse en el dirigente del Movimiento Territorial del PRI.

El también ex aspirante Enrique de la Madrid, Secretario de Turismo, gastó más de lo autorizado para comunicación social en los últimos dos años de su gestión.

Uno de los excesos más destacados corrió a cargo de Rosario Robles, quien en distintas dependencias ha hecho del sobreejercicio en ese rubro su signo de distinción.

En 2013, en la Sedesol, dispuso de 237 millones de pesos cuando sólo tenía autorizados 49.9 millones; en 2014 destinó 455.44 millones y sólo se le habían aprobado 60.55 millones. Fecha: 16/05/2018

Información

PELIDIC

Página: 9

Estado de México

Area cm2: 144

Costo:

8,352

1/1

Redacción



# Se reúne Del Mazo con productores lacteos

do Del Mazo Maza, mantuvo un encuentro en este municipio con productores de lácteos del norte de la entidad, para reiterar el trabajo a favor del sector y poder ver de primera mano las necesidades que se tienen en cada una de las regiones y con los productos que hacen en las distintas zonas de la geografía mexiquense.

Acompañado por el titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) y el Delegado de la Secretaría de Agricultura, a nivel nacional, precisamente, por el apoyo Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), el Gobernador mexiquense escuchó algunas de las necesidades de productores de Jilotepec, Aculco, Polotitlán y Soyaniquilpan, destacando que este esfuerzo al final de cuentas le sirve a todos para tener más ganado, alimento, resguardo y cuidado de su ganado, así como mejorar el equipamiento

Polotitlán, Edomex.- El Gobernador Alfre- en las plantas donde se producen los lácteos.

El mandatario estatal reconoció el importante crecimiento productivo y de comercialización que mantiene el sector, informando que derivado del trabajo que hacen los más de 8 mil 500 productores mexiquenses de lácteos, actualmente la entidad es el séptimo productor a nivel nacional en este rubro.

En este sentido, afirmó que el Estado de México tiene todo para poder seguir creciendo y ser un mayor productor de lácteos

en cuestiones de capacitación, tecnología y asistencia, por lo que se atenderán todas las necesidades como el contar con más ganado lechero, a través de la adquisición de vientres y transferencia de embriones; y mejorar la tecnificación, infraestructura, equipamiento y alimentación de los animales.



gobernador confirmó que apoyando a los productores lácteos.

Pág. Secc. Fecha.



CIUDAD VICTORIA Tamps.- Afirman que apoyos ya fueron autorizados.

# Campesinos toman Sagarpa; exigen 23 mdp en Cd. Victoria

POR EDUARDO VIZCARRA

CIUDAD VICTORIA Tamps. Cansados de esperar solución a los problemas que enfrentan desde hace tiempo en cuanto el apoyo a proyectos productivos y que ya fueron autorizados por las autoridades federales, productores campesinos integrantes de tres organizaciones, se plantaron frente a las instalaciones de la Sagarpa para exigir la retribución de este adeudo.

Rolando Sánchez Hernández, dirigente de la asociación civil, Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas, (CODUC), por sus siglas y cuya sede se encuentra en el municipio de Aldama, señaló, que están exigiendo el pago de estos apoyos, los cuales de acuerdo a las negociaciones a nivel nacional se aseguró, que el proceso electoral no afectaría estos acuerdos.

"Aquí es cuestión de agricultura para implementos, tractores y en ganadería que es para lo que es fomento infraestructura, corrales, lienzos, se nos atraviesa lo de la veda electoral pero se está trabajando por eso estamos aquí para que se hagan las cosas, no nos perjudica la veda porque es un acuerdo nacional".

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Pág.

Col.

Secc. Suion

Fecha.

6 MAY 2018

# **PRODUCTOS AGROPECUARIOS**

# Podrían subir los precios mínimos

# La meta es compensar los bajos costos de los granos

POR ALICIA VALVERDE alicia.valverde@gimm.com.mx

El gobierno federal analiza la posibilidad de actualizar el Ingreso Objetivo, es decir, el precio mínimo que puede recibir un productor por tonelada de su cultivo: la medida ayudará a compensar la caída de los precios de los granos y los incrementos en los costos de producción.

Alejandro Vázquez Salido, director en Jefe de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca), refirió que el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, les pidió revisar al alza el Ingreso Objetivo.

## **AUMENTO DE COSTOS**

"La idea es actualizar al alza el Ingreso Objetivo porque los costos de los insumos se incrementaron el año pasado como consecuencia del alza del tipo de cambio, a la vez se cayeron los precios internacionales de los granos, lo que afectó la rentabilidad de los productores", explicó a Excélsior.

El funcionario resaltó que a inicios de 2017, cuando Donald Trump llegó a la

# INGRESO OBJETIVO Y VIGENTE POR TONELADA

(Valor en pesos)

Cultivo	2003-2009	2010	2011-2013	2014	2015
Maiz	1,650	2,100	2,200	2,200	3,300
Trigo panificable	1,800	2,730	3,040	3,040	4,000
Trigo cristalino	1,525	2,415	2,860	2,860	3,750
Sorgo	1,270	1,785	2,000	2,000	2,970
Cártamo			4,690	4,690	6,600
Canola			19,800	4,690	6,600
Algodón pluma	16,000	12,100	3,300	19,800	21,460
Arroz	2,100	2,940	4,690	3,300	3,650
Soya	3,000	4,200	4,690	4,690	6,600
Girasol				4,690	6,600

Fuente: Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA)

### **OBJETIVOS**

- Buscan reducir costos de los productores a través de capacitación y organización.
- Hacer compras consolidadas de insumos.
- Ordenar el mercado y que los productores identifiquen la demanda de granos.
- Alianzas con empresas como Kellogg 's para abastecerlos de maiz con producto nacional.



presidencia de Estados Unidos, el tipo de cambio se disparó a 22 pesos por dólar, lo que provocó que los fertilizantes y las semillas —que están dolarizados— aumentaran de precio, a la vez, los precios internacionales de los granos se cayeron, "fue la tormenta perfecta".

La rentabilidad de los productores también se vio afectada porque, cuando vendieron su cosecha, el tipo de cambio ya estaba abajo de esa cotización, "compraron caro, vendieron barato y los precios se derrumbaron".

Citó de ejemplo que cuando revisaron los análisis de los productores de trigo, no tenían siquiera el mínimo de rentabilidad.

A decir del representante de Aserca, que depende de la Secretaria de Agricultura, el problema no solamente es económico, sino de carácter social, "al no tener el productor un mínimo nivel de ingreso se desalienta su actividad".

Además de que hay estudios en el sentido de que cuando hay baja de precios en los granos, particularmente en el maíz, suele incrementarse la violencia, agregó.

### **IMPORTANCIA**

Ante un escenario de precios a la baja de los granos. el Ingreso Objetivo da certeza al productor y brinda paz, destacó.

Refirió que hace un par de años, cuando cayeron los precios del petróleo, también cayeron los precios de los granos, particularmente el del maíz, dada la correlación que hay entre ambos, pues el grano es utilizado como commodity en Estados Unidos y Brasil para producir etanol, el cual se usa como combustible.

La importancia de los granos en el país radica en que, de los 22 millones de hectáreas que se cultivan, 15.4 millones de ellas, es decir, el 70 por ciento de la superficie se dedica a la siembra de granos y oleaginosas, explicó.

En México, el 67 por ciento de los productores agrícolas se dedica a la generación de granos y el 75 por ciento de la superficie de granos y oleaginosas son de temporal; solamente 25 por ciento es de riego.



Fecha: 16/05/2018

Columnas Políticas

Página: 10

Area cm2: 163

Costo:

10,929

1/1

Octavio López Patiño



# Tenemos todo para ser un mayor productor de lácteos a nivel nacional: Alfredo del Mazo

## LÍNEA SECRETA

Octavio López Patiño

l gobernador Alfredo Del Mazo lo dejó claro: "tenemos todo para poder seguir creciendo y ser un mayor productor de lácteos a nivel nacional, y creo que eso pasa, precisamente, por el apoyo en cuestiones de capacitación, de tecnología, de asistencia, para todos ustedes, para que puedan producir más". Le comento que en Polotitlán, el mandatario estatal, en reunión de trabajo con productores de lácteos del norte de la entidad, donde expresó que "es necesario escuchar y conocer las necesidades del sector, para que éste siga su crecimiento productivo y de comercialización", dio a conocer que, "derivado del trabajo que hacen los más de 8 mil 500 productores mexiquenses de lácteos, actualmente, la entidad es el séptimo productor a nivel nacional en este rubro".

Acompañado por el titular de la Sedagro, Ignacio Beltrán García, y el Delegado de la Sagarpa, Eduardo Gasca Pliego, Del Mazo conoció necesidades de productores de Jilotepec, Aculco, Polotitlán y Soyaniquilpan.

Entre ellas, las de contar con más ganado lechero, a través de la adquisición de vientres y transferencia de embriones; y mejorar la tecnificación, infraestructura, equipamiento y alimentación de los animales.

"Yo lo que les diria es que estamos haciendo, precisamente, esa presencia de la mano de ustedes, para poder ver las necesidades que tenemos en cada una de las regiones y con los productos que hacemos en cada una de las regiones de nuestro estado", puntualizó.

"Que este esfuerzo les sirva a todos, al final de cuentas es un esfuerzo que le sirve a todos para tener más ganado, para tener el alimento, para tener donde resguardar y cuidar a su ganado, para tener más equipamiento en las plantas donde se producen los lácteos", manifestó.

Consolida Alfredo Del Mazo importante directriz: unidos Gobierno y productores es menos complicado incrementar los niveles de producción.

Sin descubrir "hilos negros".

# RIESGOS Y RENDIMIENTOS

- \* Interesante propuesta de Barrales en movilidad
- \* LATAM Gastro Summit, actualización continua
- \* Vivienda con alberca incrementa su precio 18%

nteresante el Programa de Movilidad que presentó la candidata de la coalición Por México al Frente, Alejandra Barrales, donde la estrategia es buscar disminuir los tiempos de transporte, hacerlo más eficiente y eficaz, teniendo como eje central al peatón.

La idea gira en tres grandes ejes. El primero es crear una red de transporte público multimodal y sustentable; segundo acceso a las calles, red de infraestructura segura para todos y tercero acceso al futuro: es decir incorporar las nuevas tecnologías, innovación, culturas y educación para la movilidad. El programa es considerado ambicioso, pero acorde al tamaño de la ciudad, en donde se debe tener el sistema multimodal, vía tarjeta electrónica, que además será un seguro que cubrirá accidentes, aun mortales.

REUNIÓN. En las últimas décadas las enfermedades gastrointestinales están incidiendo en los costos de salud, es por ello que en México, la farmacéutica japonesa con más de 237 años en el mundo, Takeda, invierte en la actualización médica continua, con la finalidad de es-

tablecer discusiones académicas que beneficien a los pacientes.

"Estamos conscientes de que la educación médica continua es una herramienta fundamental. En Takeda tenemos claro que si queremos dar una mejor salud y calidad de vida a nuestros pacientes, este tipo de eventos son de gran importancia pues fomentamos la discusión entre expertos de todos los países de la región", indicó la doctora Yusimit Ledesma, directora médica de Takeda México.

Una de las iniciativas más relevantes de la farmacéutica que dirige José Manuel Caamaño, es el LATAM Gastro Summit, que llevó su novena edición a Bogotá, Colombia, y que contó con la participación de médicos especialistas gastroenterólogos de México, Argentina, Colombia, Perú, Ecuador, Centroamérica y Estados Unidos.

NOMBRAMIENTO. Raúl Galindo Favela, quien asumió como subsecretario de Desarrollo Rural de la Sagarpa, tiene sin duda una arista positiva que le permitirá a la población rural encontrar un interlocutor válido, que seguramente dará por resultado soluciones acor-



JULIO BRITO A.
juliobrito@cronica.com.mx
jbritoa@yahoo.com
Twitter: @abritoj

des a las necesidades de un fragmentado sector ávido de respuestas. Su paso por diversas instituciones públicas entre ellas la Consar, el IPAB, CNBV, Sagarpa, Fira, Financiera Rural y FND, le han aportado la experiencia necesaria para la operación de programas que requieren de una gran participación social.

VIVIENDA. El portal inmobiliario Propiedades.com revisó la oferta de casas con alberca en el país y comparó el costo de las propiedades. Debido al valor que ofrece una propiedad con piscina, como: usabilidad y confort residencial, el precio de una casa de interés social en México, puede incrementar hasta 18.3%.Sin embargo, en otros segmentos residenciales como vivienda media, el aumento es de 10.5%; en residencial de 0.36% y en residencial plus de 6%. Si bien no es frecuente en las ciudades, el púbico suele buscar esta amenidad en playas o en lugares de descanso .



Fecha: 16/05/2018

Información

Página: 9

Local

Area cm2: 120

Costo:

1.314

1/2

Yhadira Paredes



# México será potencia en producción de café Si gana AMLO, prometen.

### **YHADIRAPAREDES**

Xalapa.- De liegar Andrés Manuel López Obrador a la presidencia de la republica, el país se convertirá en una potencia en producción de café, aseguró Víctor Villalobos Arámbula, posible titular de la Secretaria de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca

y Alimentación (Sagarpa).

En conferencia de prensa que ofreció en Xalapa, consideró que el sector cafetalero debe y puede ser rescatado a través de programas que hagan un manejo efectivo de los cultivos, el control de plagas y la renovación de las plantaciones que existen.

Denunció que actualmente se importa una gran cartidad de aromático de Centroamérica, por lo que es urgente recuperar el potencial

productivo que ha caracterizado a México.

"Varnos a acompañar a los productores e incrementar la densidad de producción; el café tiene mucho futuro en los próximos años, pero nosolros no podernos competir con cantidad, tenemos que competir con cafés gourmet, con cafés de catidad y hacia allá debernos orientar nuestro mercado".

Cuestionado también por la crisis en el sector cañero, indicó que se tiene que mejorar la producción y buscar alternativas para los productores.

# AGRONEGOCIOS

MIGUEL ÁNGEL ESTEBAN GONZÁLEZ\*

# Relevancia de empresas tractoras en el sector agroalimentario

(SEGUNDA PARTE)

n la primera entrega mencioné que las empresas tractoras del sector son grandes empresas que satisfacen una parte considerable del mercado; con necesidad de abastecimiento de grandes volúmenes de materia prima y servicios, con calidades y plazos preestablecidos, lo cual conlleva al desarrollo de sus proveedores

Según el Grupo Expansión, dentro de las primeras 100 del país se encuentran siete empresas tractoras con relación directa con el sector primario, la cuales son: Grupo Bimbo, Sigma Alimentos, Gruma, Grupo Lala, Industrias Bachoco, Grupo Nestlé México, Sukarne, que se encuentran en los lugares 9, 30, 48, 58, 59, 64 y 71 de dicha clasificación; en conjunto, estas siete empresas tuvieron un ingreso de 623,430 millones de pesos, con una utilidad de operación y utilidad neta, de 47,219 mdp y 26,400 mdp, respectivamente.

Las ventas de estas siete empresas representan 10.4% del Producto Interno Bruto (PIB) de los sectores primario y secundario del país en el mismo año, ya que fue de 5.9 billones de pesos (año base el 2013).

Si en un segundo bloque consideramos a las empresas tractoras con participación en la producción alimenticia, mencionamos a Pilgrim's Pride México, Danoneo, Mondelēz México, Grupo Herdez, Maseca, Alpura, Mars México, Grupo Bafar, Xignux Alimentos, La Moderna, Grupo Altex, Grupo Pinsa, Kuo Porcícola, Kellogg Company México, La Costeña, Grupo Minsa, Yakult, Grupo Marítimo Industrial y Mead Johnson Nutricionales de México, donde la primera ocupa el lugar 129 y la última el lugar 366.

Este segundo bloque de empresas tractoras tuvieron un ingreso de 236,579 millones de pesos (3.9% del PIB de los mismos sectores y año).

Dada la importancia económica que represen-

tan dichas empresas en el sector agroalimentario y originado de su estrecha vinculación con sus empresas proveedoras del sector primario, se han convertido en los participantes determinantes en las redes de valor; sin embargo, existen acciones pendientes de llevar a cabo, a continuación, enuncio las mismas:

1. Incrementar el nivel de operación de las empresas tractoras que ya cuentan con un programa de desarrollo de proveedores. 2. Mejorar o incluir el enfoque de desarrollo integral de los productores primarios. 3. Sensibilizar a las empresas tractoras que no han emprendido el desarrollo de sus proveedores, para que lo hagan. 4. Siempre tener presente que la operación misma y de los participantes en la red de valor, deben incluir el respeto al medio ambiente y a la sociedad, de acuerdo con los impactos ambientales y sociales detectados. Dependerá de la naturaleza de su operación.

Las empresas tractoras tienen y pueden llegar a tomar un papel relevante y determinante en el sector agroalimentario. El límite será hasta donde sus capacidades y nivel de involucramiento se los permita.

\*Miguel Ángel Esteban González es especialista en la Subdirección de Empresas Tractoras en FIRA. La opinión es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA. maesteban@fira.gob.mx